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東京大学名誉教授・教育学者の佐藤学氏は、ＩＣＴ教育に

ついて、「機器の普及状況、機器を扱える教師の数や割合、

どの指標でも日本は世界で最低レベルでしたから、学習

環境整備は必要なことです。しかし、一番懸念されるのは、

未来の教育がＩＣＴ教育であるかのような誤解を生んでいる

ことです」と述べています。

始まった「GIGAスクール」

日本共産党福岡県議団

日本共産党福岡県議団　

みなさんのご意見、ご要望をおよせください

福岡市博多区東公園7-7
県議会棟3階　

出典‥福岡県…同県教育委員会提供、2022年５月１日現在／福岡市…同市教育委員会提供、2022年５月１日現在／北九州市…同市教育委員会提供、2021年度
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立川 由美

TEL 092-643-3809　FAX 092-641-5160
　　 fukuokakengidan@yahoo.co.jp
　　 http://www.jcp-fkengidan.jp/
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ICT教育トホホ話

朝顔の朝顔の
観察？観察？
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改善されない教職員の正規比率

1割前後の非正規職員で運営されている
福岡県の小中学校（特別支援学校を含まない）

一般政府総支出に占める公財政教育支出の割合

東京都 北海道 千葉県 神奈川県 兵庫県 京都府 埼玉県 福岡県 大阪府

単位：％
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小中学校、教員の正規比率

正規教員比率が低い福岡県 （図は大きな県での比較）

福岡県の正規教員比率は全国39位
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特別支援学校を除く正規教員比率（対定数比）推移（％）
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長期に9割に届かない

全県小中の非正規教員は
2,393人（9.1％）にも

においや感触など、写真ではわからないこともたくさん。ICT 活用ありき、にはならないようにしたいものです…。

もっと子ども、保護者、
先生たちの意見を聞いて！

先生 増やして 
「先生不足」は、全国でも福岡県でも大問題

になっています。全県の小中学校の総定数
25,336人の９％、2,393人が非正規の先生で
運営されています。非正規を含めて78名の余
裕しかありません。これでは「年休や産休が十
分にとれない」のも当然です。「先生増やして」
の声をごいっしょにあげましょう。

教育予算増やして 
一般政府支出（国と地方計）に占める公教育支出はOECD

（37 ヶ国の先進国が加盟）平均の13.3％に対し、日本は
9.5％と最低です。文科省の資料でもいかに少ないか明ら
かです。OECD並みに引き上げれば約５～６兆円の予算と
なり、家庭の教育費負担を半減させ、教員定数を増やし、
少人数学級化を大きくすすめることができます。

DATA ごいっしょに声をあげましょう

出典‥文部科学省（R3年度）

始まった「GIGAスクール」
ホントに子どもたちのタメになるホントに子どもたちのタメになる？

日本共産党福岡県議団は、
現在の学校教育の中で、ICT教育が

どうあるべきか、その検討を深めるために
「GIGAスクール構想」について、2021年度決算特別

委員会で質問しました。この質疑の内容をご紹介します。
みなさんのご意見をお願いします。

出典‥ OECD「Education at a Glance（2009）」
より文科省が作成
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GIGAスクール構想が「全国一斉
休校」を契機に一気呵成に進む
…現場で起こっている問題につ
いて認識は…。

ICT教育は、最新の研究も踏ま
え、子どもの成長発達のために
どのような課題があり、どう活用
すべきか、現場の意見もよく踏
まえ、よく検討する必要があると
考える…。見解を。

現在の学校の多忙化の中で、子
どもの実態に合わせ工夫し練り
上げられた教材をつくる余裕が
失われていることを大変危惧…。

今後、タブレットを利用してテス
トを行い、採点もネット上で行
われるようになる…子どもの属
性、家庭状況、学習評価、行動記
録、保健、学習履歴データなど
が、教育ビッグデータとして蓄積
される…。

学 習 履 歴 には 、教 材の参 照 履
歴、発言回数やその内容、ドリル
問題の正誤、回答時間、試行回
数などが含まれると聞いている
…。個人情報保護の対策は…。

子どもの心や体への影響につい
ても心配の声があります。特に、視
力低下につながる危険について
指摘されていますが、その対策に
ついてどのようにお考えですか。

その両立はかなり難しい…。
どう考えるか…。

個別最適にするには一クラスの
人数を減らすことが「カギ」…ＩＣ
Ｔ有効活用のためにも、教員の働
き方改革の観点からも、教員の増
員や少人数学級などの教育条件
整備を文科省に強く求めていた
だきたい…。現状でのまま…デジ
タル教材が増えることで、指導方
法が画一化してしまうのではない
かということも懸念される…。

コロナ禍、検温や消毒などの感
染対策に加え、分散登校などの
連絡、出欠確認、児童生徒やその
家族に陽性者が出た場合の対
応など、緊張と多忙を極め…疲
労困憊…、ＩＣＴ支援員を各学校
に配置してほしいとの意見…。
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学習活動における活用については市町
村間で進捗の差があり、学校によっては
導入の初期段階に負担が生じているも
のと認識…。

授業の目的や子どもの発達段階、学校
の実情に応じて、ICT活用と従来型の教
育実践とを臨機応変に組み合わせていく
ことが活用である…。

構内通信ネットワークの拡充やICT支援
員の増員について…各市町村において
判断されることになる。

「福岡県教育委員会情報セキュリティ対
策基準」を一部改正…市町村へ周知、
各市町村の個人情報保護条例やセキュ
リティポリシーに基づき、個人情報漏洩
対策が講じられている…。

ICT活用は、現在、試行錯誤の段階であ
ることは事実…。

児童生徒の目の健康などに関して配慮
するよう通知している…。

学校や児童生徒の実態、授業の狙いな
どに応じて臨機応変に組み合わせていく
ことが大切。

教育委員会

学校現場をどうみているか ICT教育と学習効果について 個人情報保護の対策は

ＩＣＴ支援員を各学校に

「個別最適」には教員の増員や少人数学級を

視力低下の対策は

「GIGAスクール
」の課題を県議

会で追及

ICT活用ありきではなく、

子どもたちの成長を支える
少人数学級、教員増を！

新しい時代の
ICT教育のあり方
●東京大学名誉教授・教育学者 

佐藤　学さん

▶ 読解力、数学、科学では、 
コンピューターの利用時間の 
長いほど学力が低下

2015年にOECD…がまとめた加盟国の学校
でのICT活用と教育に関する報告書では読
解力、数学、科学の3領域でコンピューター
の利用時間の長いほど学力は低下してい
る。ICT教育を推進すればするほど学力は低
下するということです。
その理由は、第一に、ICT技術の教育におけ
る利用の仕方が間違っていること…、第二
に、ICT技術は、浅い思考、情報や知識の検
索には有効ですが、深い探求的な思考には
適していないこと…、第三に、コンピューター
やタブレットを使うと、学びが個人化してしま
い、協同の探求が阻害される危険があること
です。

▶ 使い方によっては、良くも悪くも働く
コンピューターは道具なので、使い方によっ
ては、良くも悪くも働きます。…効果があるの
は、「学びの道具」…子どもたちがグループで
探求しあう時に使うとか、探求と協同の道具
としての活用は極めて高い効果をもちます。

▶ 第四次産業革命での労働と 
子どもの学び

人工知能とロボット、ビッグデータによる産業
革命…第四次産業革命は、単純労働だけで
なく、頭脳労働を機械化していくので、新しく
生まれる労働は、現在の労働よりも知的に高
度なものになります。ですから、ICT教育をどう
するかでなく、新しい社会に対応した子ども
のたちの学びをどうつくるかが中心課題です。

（2022年3月15日、しんぶん「赤旗」掲載）

「個別最適な学び」と
「協同的な学び」の組み合わせとは

※ I CTとは「In fo rma t ion 
and Communicat ion 
Technology」の略称で「情
報通信技術」のことです。

高瀬県議の質疑

日本共産党福岡県議団

ご一緒に声をあげましょう
ICT教育について、県教育委員会は、「導入の初期段階
において、現場に負担が生じている」ことを認め、現在
を「試行錯誤の段階」ともみています。「個別最適」と「協
同の学び」を両立させるためには、「教員の増員や少人
数学級がどうしても必要」との私たちの指摘を否定でき
ませんでした。
学校現場のみなさん、父母・保護者のみなさんが、日
進月歩する世界と日本で羽ばたく子どもたちを育てるた
めにも、ご一緒に探求し、必要な声を今後ともあげてい
ただくようお願いいたします。

ICT活用ありきではなく、

子どもたちの成長を支える
少人数学級、教員増を！


